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Golfclub Rhein-Main e.V. - Weißer Weg - 65201 Wiesbaden 

 

 

Protokoll der Mitgliederversammlung  
 

Ort: Hotel Oranien 

Beginn: 14.03.2016 - 19.00 Uhr 

Anzahl der stimmberechtigten Mitglieder: 160 Personen 

 

 

1. Eröffnung durch den Präsidenten 

Der Präsident eröffnet die Jahreshauptversammlung. In seinem Grußwort weist er auf die 

schwierigen Themen der heutigen Tagesordnung hin und bittet um besondere Fairness im  

Umgang miteinander. 

Im Gedenken an 3 verstorbene Mitglieder (Friedrich Wintermeyer, Dr. Bernd Heimann,  

Friedrich Sögtrop) erhebt sich die Versammlung. 

 

2. Ehrungen 

Für die 25jährige Mitgliedschaft finden 22 Mitglieder eine besondere Ehrung. In Anerkennung ihrer  

langjährigen Mitgliedschaft erhalten sie mit der Ehrengabe auch eine entsprechende Urkunde. 

 

3. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

Es sind zur Zeit 160 stimmberechtigte Mitglieder im Saal und die Einladung wird als ordnungsgemäß

festgestellt.  

Als Sachverständige für die Problematik des Steuerrechts und als juristische Berater werden  

Dr. Christian Gastl und RA Thomas Schwarz zugelassen.  

 

4. Aussprache und evtl. Ergänzungen zu dem Jahresbericht 2015 

Die jeweiligen Berichte sind dem Jahresbericht 2015 zu entnehmen. Antworten zu Fragen aus dem  

Auditorium zum Bericht des Schatzmeisters (besonders Jahresbericht Seite 7) werden im Verlauf der 

Versammlung gegeben. 

Für die Erstellung der Jahresbericht-Broschüre wird besonders Dieter Kratz und Marc Wahler  

gedankt. 

 

5. Status Mitbenutzungsvertrag 

Der Präsident erläutert sehr ausführlich und konkret die Verhandlungen mit den Amerikanern über  

den Mitbenutzervertrag. Er geht u.a. auf die sehr schwierigen Diskussionen betreffend der Kosten- 

verteilung (Umsatzsteuer auf die Mitbenutzungsgebühr, Abschreibungen, 9/18 Loch Zählweise, etc.) 

ein.  
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Ein großes Problem sind die immer wieder gemachten Zusagen, die kurze Zeit später von den  

Partnern zurück genommen werden. 

Der Präsident übergibt das Wort an Herrn Dr. Gastl. 

 

Herr Dr. Gastl erklärt sehr ausführlich und sachgerecht die durch das Finanzamt Wiesbaden auf- 

gekommene Mehrwertsteuer-Problematik. Mit Berufung auf das Nato-Truppenstatut will die  

amerikanische Seite nichts mit dieser Angelegenheit zu tun haben und hat alle Forderungen an den  

Golfclub Rhein-Main übertragen und will dies in dem Mitbenutzervertrag geregelt wissen. Daraufhin

wurde kürzlich ein Antrag auf verbindliche Auskunft an das Finanzamt Wiesbaden gestellt, um die  

angedachte Regelung des Mehrwertsteuer/Vorsteuerausgleichs auf nachhaltig rechtliche Beine zu  

stellen; im Ergebnis ist dann von etwa 40.000,- € Steuerforderungen an den Golfclub auszugehen. 

Er berichtet weiter, dass die Betriebsprüfung keine grundsätzlichen Probleme ergeben habe.              

Die Projektrücklage wurde auf die jetzige Höhe (4.200.000,- €) festgelegt. Sie steht ohne steuer- 

rechtliche Konsequenz für die Deckung von Fehlbeträgen zur Verfügung.  

 

Im Pro Shop wurde bereits im Januar 2016 zur steuerwirksamen Erfassung der Einnahmen von  

Mitgliedern des GC Rhein-Main (hier Carts, Digi-Cards und Tokens für Driving-Range Bälle) und  

Gastspielern, die nicht dem GC Rhein-Main angehören (hier Greenfees, Carts, Digi-Cards und  

Tokens für Driving-Range Bälle) ein Zahlungsterminal - nur Visa/Master/EC-Karten sind  

zugelassen - installiert.  

 

Der Präsident erklärt abschließend, dass unser Mitbenutzungsvertrag zwar grundsätzlich bis 2017  

besteht, aufgrund der aktuellen Entwicklung jedoch man in intensiven Nachverhandlungen stehe  

und bittet um Zustimmung für die Vorgehensweise. Ergebnis: 148 Ja-Stimmen, 7 Nein-Stimmen,  

5 Enthaltungen. 

 

6. Anträge 

Der Präsident bittet die Mitglieder um Zustimmung, dass der Antrag des Vorstandes mit den  

eingereichten Anträgen diskutiert und ggfs. verabschiedet werden kann. Diesem wird entsprochen. 

Als Hintergrund zur Antragsberatung erläutert der Schatzmeister anhand mehrerer Folien die  

derzeitige Finanzsituation und geht auch dabei nochmals auf die zukünftige administrative  

Abwicklung des EC Terminals, die unterschiedlichen Abrechnungszeiträume und die erwünschte  

9-Lochregelung ein. 

Nach ausführlicher Diskussion werden die vorliegenden Anträge der Mitglieder Foohs, Birkenstock, 

Meilinger, Tornow, Upahl, Zeman, Zähringer und Nr. 10a des Vorstandes (ohne Rundenzusatz;  

Nr. 10b war zurückgezogen) vorgelesen. Aus der Versammlung wird dann zur Zusammenfassung  

folgender Antrag gestellt: 

 

 Erhöhung des Jahresbeitrages für ordentliche Mitglieder von 930,- € auf 1.200,- € und für 

Jahresmitglieder von 1.500,- € auf 1.700,- €. Alle anderen Beiträge bleiben unverändert. Es gibt 

keine Sonderumlage im Jahr 2016. Die restliche Summe des Defizits wird aus den Rücklagen 

entnommen. 

 

Ergebnis: Bei 18 Nein-Stimmen und 3 Enthaltungen mit Mehrheit angenommen. 
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Die weitere Antragsberatung ergibt folgende Ergebnisse: 

 

 Peter Herrnberger (Sonderkündigungsrecht) wird zurückgezogen. 

 Angelika Gollwitzer (EC-Terminal) wird mehrheitlich abgelehnt. 

 Jürgen Meilinger (u.a. keine Verhandlung mit GC Hofgut Georgenthal) wird bei 16 Nein-

Stimmen und 10 Enthaltungen abgelehnt. 

 Dieter Upahl (Antrag Nr. 2 – der Vorstand soll darauf bestehen, dass die Kosten jeweils zu 

50% von den Partnern getragen werden.) mit 58 Ja-, 32 Nein-Stimmen und  

5 Enthaltungen (bei veränderter Mitglieder-Präsenz) angenommen. 

 Nick Meilinger (Bildung einer Zukunftsgruppe) mit großer Mehrheit angenommen. 

 Heinz Alfred Krüger (Aussetzung der Verhandlungen) mit großer Mehrheit abgelehnt. 

 

7. Bericht der Rechnungsprüfer  

Die Rechnungsprüfer geben einen Überblick über ihre Arbeit, bestätigen, dass die Kasse  

ordnungsgemäß geführt wurde und das Clubvermögen (am 17.02.2016) 4,209 Mill. Euro betragen  

habe. Sie bitten um Entlastung des Vorstandes. 

 

8. Entlastung des Vorstandes 

Die Entlastung wird dem Vorstand bei 2 Enthaltungen erteilt. 

 

9. Wahl von 2 Rechnungsprüfern 

Als neue Rechnungsprüfer werden Herr Hans Giesen und Frau Maria Andreew vorgeschlagen. Beide

wurden gewählt und haben die Wahl angenommen. 

 

10. Beitragsanpassung, Sonderbeitrag und weiteres Vorgehen mit den amerik. Partnern  

Dieser Punkt wurde mit Tagesordnungspunkt 6. zusammengefasst. 

 

11. Genehmigung Haushaltsplan 2016 

Die Haushaltsvorlage 2016 des Vorstandes (Anlage) wird mit den heutigen Beschlüssen verändert  

(die möglichen Steuerzahlungen sind darin enthalten) und auf dieser Grundlage bei 5 Enthaltungen  

genehmigt. 

 

12. Verschiedenes 

Keine Wortmeldungen. 
 

Ende der Mitgliederversammlung: 22:45 Uhr. 

 

f. d. Protokoll 
 

      
Hans Rodius          Hans-Josef Brühl 

Präsident          Schriftführer 


